

## Culte du 19 mai, Moncoutant

### *Accueil (Assis)*

La grâce et la paix vous sont données de la part de Dieu notre Père et de Jésus-Christ notre Sauveur.

Nous sommes heureux de nous retrouver aujourd'hui.

Que le « nous » de toutes nos prières dise notre joie de louer Dieu ensemble.

Que le « nous » de nos chants accorde nos voix au diapason de la louange.

Que le « nous » de nos cœurs qui écoutent laisse parler le « je » de notre Dieu.

Aujourd'hui, nous sommes venus nous rassembler, confiants en sa promesse, interpellés par les paroles qui lui rendent témoignage.

### *Spontané :*

### *Louange (Debout)*

Nous louons le Seigneur avec les mots du Ps 33

<sup>1</sup>Criez votre joie pour le Seigneur, vous qui êtes justes ! Vous qui menez une vie droite, le louer est votre privilège. <sup>2</sup>Louez le Seigneur au son de la lyre, célébrez-le sur la harpe à dix cordes. <sup>3</sup>Chantez en son honneur un chant nouveau, jouez la plus belle musique en l'acclamant. <sup>4</sup>Ce que le Seigneur dit est sans détour, tout ce qu'il fait est solide et sûr. <sup>5</sup>Il aime la justice et le droit. La terre est pleine de sa bonté. <sup>6</sup>D'un mot, le Seigneur a créé les cieux, d'un ordre, toute la troupe des étoiles. <sup>7</sup>Il rassemble l'eau des mers derrière une digue, il retient prisonnier le grand océan. <sup>12</sup>Heureux le pays qui a le Seigneur comme Dieu ; heureux le peuple qu'il a choisi comme son bien personnel ! <sup>13</sup>Du haut des cieux, le Seigneur plonge son regard, il aperçoit tous les humains. <sup>14</sup>De l'endroit où il habite, il observe tous les habitants de la terre. <sup>15</sup>Lui qui a créé en chacun l'intelligence et la volonté, il est attentif à tout ce qu'ils font. <sup>20</sup>Nous comptons sur le Seigneur ; notre secours et notre bouclier, c'est lui ! <sup>21</sup>À cause de lui, notre cœur est en joie, nous nous confions au Dieu qui est saint. <sup>22</sup>Que le Seigneur réponde à notre attente et nous accorde sa bonté ! Amen

Cantique : Ps 33,1-3

### *Volonté de Dieu (Assis)*

Nous entendons aujourd'hui le chemin que Dieu trace pour nos vies dans la première épître de Jean :

Nous connaissons l'amour : Jésus-Christ a donné sa vie pour nous. Voici le message que nous avons entendu dès le commencement : Aimons-nous les uns les autres. À ceci désormais, nous connaissons l'amour : Jésus-Christ a donné sa vie pour nous. Nous aussi, nous devons donc donner notre vie pour nos frères et nos sœurs. Si un humain qui est riche voit son frère ou sa sœur dans le besoin et lui ferme son cœur, comment peut-il prétendre avoir de l'amour pour Dieu dans son cœur ? Mes amis, n'aimons pas seulement en discours, en belles paroles, mais en actes et en vérité.

Spontané :

### *Confession du Péché (Assis)*

Tournons nous en confiance vers le Seigneur et reconnaissons notre faiblesse, notre péché :

Seigneur, quand nous regardons ta croix nous essayons de comprendre : comment avons-nous pu te crucifier ? Seigneur, quand nous regardons ta croix nous ne pouvons plus douter : tu nous as aimés jusqu'à donner ta vie ! Seigneur, quand nous regardons ta croix nous savons que nous sommes pêcheur et que tu nous as déjà pardonné !

Ô, Seigneur, puisque tu nous aimes à ce point, puisque tu nous acceptes sans conditions, nous ne voulons plus te trahir, nous ne voulons plus que tu sois crucifié !

Avec ton pardon, donne-nous la force de ton Esprit ; qu'il purifie nos cœur et notre vie tout entière pour le service de nos frères et de nos sœurs. Amen.

Spontané :

## *Déclaration du pardon (Assis)*

Recevons dès maintenant le pardon, l'amour et la joie que Dieu nous donne :

Jésus a dit : « je suis la lumière du monde. Celui qui me suit ne marchera pas dans les ténèbres, mais il aura la lumière de la vie ». Jésus a dit : « venez à moi vous tous qui êtes fatigués et je vous donnerai du repos. Prenez mon joug et recevez mes instructions, car je suis doux et humble de cœur et vous trouverez du repos. »

Et lorsque Jésus nous parle, Dieu se fait présence et grâce pour nous.

Spontané :

## *Prière d'illumination (Assis)*

Avant de lire les Écritures nous prions

Seigneur, de toute parole, tu es la vérité, la solidité, la consolation qu'elle apporte. Mets en nous ton Esprit pour que ta Parole devienne source de vie. Mets en notre bouche des paroles qui consolent et illuminent. Rends-nous attentifs au droit et à la justice. Fais-nous soupirer vers une création nouvelle. Guide notre cœur et notre foi. Donne à nos labeurs et à nos pensées de porter du fruit. Donne-nous le pain de la paix. Amen.

Spontané :

## *Lecture des textes bibliques : Ac 2,1-13*

<sup>1</sup>Quand le jour de la Pentecôte arriva, les croyants étaient réunis tous ensemble au même endroit. <sup>2</sup>Tout à coup, un bruit vint du ciel, comme un violent coup de vent, et il remplit toute la maison où ils étaient assis. <sup>3</sup>Ils virent apparaître des langues pareilles à des flammes de feu ; elles se séparèrent et se posèrent une à une sur chacun d'eux. <sup>4</sup>Ils furent tous remplis de l'Esprit saint et ils se mirent à parler en d'autres langues, selon ce que l'Esprit leur donnait d'exprimer. <sup>5</sup>À Jérusalem vivaient des Juifs qui honoraient Dieu, venus de tous les pays du monde.

<sup>6</sup>Quand ce bruit se fit entendre, ils s'assemblèrent en foule. Ils étaient tous profondément surpris, car chacun d'eux entendait les croyants parler dans sa propre langue. <sup>7</sup>Ils étaient remplis de stupeur et d'admiration, et disaient : « Ces gens qui

parlent, ne sont-ils pas tous Galiléens ? <sup>8</sup>Comment se fait-il que chacun de nous les entende parler dans sa langue maternelle ? <sup>9</sup>Parmi nous, il y en a qui viennent du pays des Parthes, de Médie et d'Élam. Il y a des habitants de Mésopotamie, de Judée et de Cappadoce, du Pont et de la province d'Asie ; <sup>10</sup>certains sont de Phrygie et de Pamphylie, d'Égypte et de la région de Cyrène, en Libye ; d'autres sont venus de Rome, <sup>11</sup>de Crète et d'Arabie ; certains sont nés Juifs, et d'autres se sont convertis à la religion juive. Et pourtant nous les entendons parler dans nos diverses langues des grandes œuvres de Dieu ! » <sup>12</sup>Ils étaient tous remplis de stupeur et ne savaient plus que penser ; ils se demandaient les uns aux autres : « Qu'est-ce que cela signifie ? » <sup>13</sup>Mais d'autres se moquaient en disant : « Ils sont complètement ivres ! »

Cantique : 507

*Prédication : (assis)*

Vraiment je m'interroge, comment font mes collègues après 30 ans de ministère pour prêcher tous les ans sur les mêmes textes. Je crois que vous pourriez très bien faire la prédication à ma place ce matin ! Qu'il y a t il dans ce récit ? Les disciples enfermés, que l'Esprit embrase et chasse dehors pour témoigner des merveilles de Dieu. On voit dans ce récit l'universalisme, tous les peuples de la terre sont représentés, les Elamites, les Romains, les Phrygiens et leur bonnet, les Égyptiens. Oui, ils sont tous là pour entendre les merveilles de Dieu dans leur langue dans leur culture. Alors que vous dire de plus ce matin ?

Et bien, ce qui est formidable avec le texte biblique c'est que comme vous n'êtes jamais le même quand vous le lisez et bien vous ne voyez pas les mêmes choses. Et en travaillant cette prédication, j'ai noté une phrase à laquelle je n'avais jamais trop prêtée attention.

« Des langues comme des flammes de feu ». Je commence par une petite remarque : des flammes de feu ? Cela pourrait être autre chose que du feu ? Pourquoi insister sur cela ? Je crois que cela symbolise le feu qui anime les disciples. Dire cela, ça montre cette envie ardente de parler, de raconter quelles sont les merveilles de Dieu pour eux ; en quoi c'est une bonne nouvelle pour chacun et chacune d'eux. Le feu qui les habite rayonne à travers leurs paroles.

Mais revenons sur l'élément le plus étrange de ce verset : « Des langues comme des flammes de feu », des langues vraiment ? Comment c'est possible ça : quand vous voyez une flamme comment vous pouvez penser à une langue ? J'ai réfléchi et je me suis dit : tient tient ça doit signifier quelque chose. Après tout, ce récit est une histoire de langage, de langue. Je crois que cette expression assez étrange nous dit quelque chose sur le témoignage : il faut proclamer les merveilles de Dieu dans notre langue ! Comme vous avez été très attentif, vous allez me dire que c'est étrange, car le récit affirme plutôt que les disciples parlent dans les langues des autres.

Et bien je crois que c'est les deux à la fois. Je m'explique : oui pour témoigner il faut adapter son langage à ceux et celles à qui on s'adresse. On ne peut pas parler à un enfant comme à un adulte, à un vendéen comme à un alsacien, à un aborigène comme à un new-yorkais, à un prof de littérature comme à un prof de physique quantique.

Mais pour que le témoignage soit audible, il faut que ce soit le notre. Il faut qu'il soit sincère, vécu, vivant, dans nos propres mots, dans mes propres mots. Et je crois que c'est pour cela que le texte ne transcrit pas le discours des disciples, chacun et chacune témoigne de sa propre expérience, de quelles sont les merveilles de Dieu pour lui, pour elle. Nous de même, nous devons partager ces vérités, ce feu qui nous habite avec nos mots, avec notre sensibilité. Pas besoin de réciter un credo, d'affirmer une confession de foi. Il nous faut partager là où dans le monde nous voyons la bonne nouvelle de Jésus Christ, là où dans nos vies nous percevons la présence de Dieu, là où au creux de nos existences nous vivons la victoire de la vie sur la mort, sur toutes les morts.

*[Pause]*

Cette semaine, qui a été assez longue pour moi, j'ai participé à deux partages bibliques œcuméniques, un à Mouchamps et un à Moncoutant. Et par des chemins différents la même question est apparue, pourquoi il y a-t-il eu un défaut de transmission dans nos Églises ? Pourquoi notre parole ne semble plus audible ? Je crois que cette histoire de langage dans ce récit de la Pentecôte peut nous éclairer.

Ce défaut de transmission vient, entre autre, du décalage entre notre langage en Église et celui du monde. Nous avons, et moi le premier, répété des formules, qui font sens pour nous mais plus du tout pour nos contemporains. Nous avons fait le chemin inverse des disciples de la Pentecôte, nous nous sommes ré-enfermés dans une chambre faite de nos langages hermétiques.

Juste un exemple : le Notre Père : dès les premiers mots cela pose question : l'image du père a grandement évolué ces 50 dernières années, mais son sens religieux très peu. Et que dire de « qui est au ciel ». De façon littérale cela n'a plus aucun sens. Le ciel est pour les croyants et croyantes le lieu tout autre, le lieu de Dieu, sans réalité physique. Mais dans notre monde sécularisé, le ciel se termine à 100km d'altitude avec la limite de Karman et l'entrée dans l'espace, où aucun astronaute n'a croisé Dieu. Et je pourrais continuer cette liste longtemps, comment comprendre le salut, le sacrifice, la communion, les appellations de Dieu tel Seigneur, maître, sauveur ? Oui, nombreux sont les mots de notre vocabulaire qui sont aujourd'hui incompréhensibles aux premiers abords.

Ainsi, pour moi, ce récit de la Pentecôte est une invitation à réinventer, à se réapproprier notre langage pour transmettre, pour témoigner de quelles sont les merveilles de Dieu pour moi, pour nous aujourd'hui. C'est un travail autant individuel que collectif. Il faut trouver des mots adéquats pour dire sa foi, sa confiance en Dieu dans notre monde occidental sécularisé. Dieu n'est plus l'explication universelle des mystères, alors qui est il ? Qui est il pour toi ? Pour moi ? Pour nous ?

Et n'attendez pas que les théologiens, les théologiennes, les pasteurs vous apprennent un nouveau vocabulaire, ils y contribuent mais c'est vous, les disciples d'aujourd'hui qui avaient les mots justes, car ils sont les vôtres.

Il faut travailler ce langage, l'éprouver, le faire advenir petit à petit pour rejoindre tous ceux et celles qui entendent du bruit et viennent voir, ceux et celles qui ont vu de la lumière, ceux et celles qui sont en quête de sens, ceux et celles qui sont rejetés, humiliés, perdus dans ce monde. Oui, notre langage ne doit pas être pour nous, mais pour tous les autres. Et j'avoue qu'arrivant à la fin de cette prédication je ne suis pas certain d'avoir accompli ce que je prêche, mais j'y travaille. J'essaie de vous témoigner, avec mes mots, de ce qui est bonne nouvelle pour moi dans ce récit : la possibilité de témoigner du feu qui m'anime, avec mes mots, en prêtant attention à la langue de l'autre.

Et Dieu ne nous laisse pas seul face à ce défi, il nous donne son Esprit. Son Esprit de discernement, de courage, de sagesse, de volonté, de silence et de paroles. Oui, l'Esprit nous invite à changer de vocabulaire, à oser de nouveaux mots pour dire, aujourd'hui notre Évangile, notre bonne nouvelle pour ce monde. Dans la suite du récit, Pierre prend la parole et grâce à l'Esprit, lui le simple pécheur annonce avec assurance cette bonne nouvelle de la résurrection de Jésus Christ à ses contemporains. De même accueillons l'Esprit et qu'il nous donne de l'assurance pour proclamer aux autres avec nos mots ce qui pour nous est la bonne nouvelle. Amen.

**Cantique : 514**

### *Confession de foi*

Nous confessons notre foi :

Nous croyons que l'unité d'une communauté chrétienne est voulue par Dieu, mais qu'elle n'est pas une relation qu'on établirait par un esprit de concorde, par les affinités, par la recherche d'une atmosphère harmonieuse. Nous croyons que c'est une réalité donnée par Dieu.

C'est une réalité peu visible ; elle peut être authentique là où règnent les oppositions les plus dures ; car lorsqu'on se heurte, on est contraint de se rappeler celui qui est en chacun et chacune de nous, et en qui nous sommes UN.

C'est en lui, en lui exclusivement, que nous sommes un. C'est "en Christ" que nous sommes un, "de la même fournée" selon le mot de Luther.

Nous ne pouvons communier avec Christ, participer à sa table, que tous ensemble ! Nous ne pouvons l'accueillir et préparer avec lui son règne, que tous ensemble ! Nous croyons cette unité de l'Église même quand elle resterait peu visible ! Amen

### *Annonces et offrandes (Assis)*

- Cultes d'action de grâce à Moncoutant pour Marc Fillon, ce mardi à 10h30 et pour Roland Baudouin jeudi à 10h.
- Le 26 mai à 10h30, culte à Moncoutant, culte à Pouzauges.
- Holygames le 1 et 2 juin, à Ecoulandre (Mouzeuil St Martin) libre participation, covoiturage possible, jeux de société, grand jeu, thème spirituel, repas...

### *Préface*

Louons Dieu : Il est bon et c'est notre joie de remercier Dieu pour la vie qu'il nous donne, la vie terrestre et la vie éternelle, pour l'eau de notre baptême, pour le pain et le vin de son repas.

Il est bon et c'est notre joie d'être les invités, les amis, les frères et sœurs de Jésus-Christ, de reconnaître dans ce pain et ce vin les signes de son amour, de sa mort, de sa résurrection, et l'annonce de son Royaume.

Il est bon et c'est notre joie d'attendre la venue de l'Esprit Saint, afin qu'avec ce pain et ce vin nous recevions la vie qui vient de Dieu et que nous ayons communion les uns avec les autres.

Il est bon et c'est notre joie de chanter la grâce et la fidélité du Seigneur ! Amen

### *Spontané :*

### *Prière d'intercession (Assis)*

Seigneur, envoie ton Esprit sur le monde. Qu'il donne à chacun le courage d'une fraternité vivante. Seigneur, envoie ton Esprit sur l'Église. Qu'il soit le ferment vivace de l'unité, l'inspirateur de toute communion. Seigneur, envoie ton Esprit sur chacun et chacune d'entre nous. Qu'il nous rende audacieux dans l'annonce de la Bonne nouvelle. Et Seigneur nous t'en prions, qu'il nous donne ta paix, ta joie et ton amour. Et nous qui sommes ses enfants, libres et responsables, nous te disons NP

Spontané :

### *Rappel de l'institution*

« Jésus se mit à table et les apôtres avec lui. Il prit du pain et, après avoir remercié Dieu, il le rompit et le leur donna en disant : ceci est mon corps qui est donné pour vous. Faites ceci en mémoire de moi. Il leur donna de même la coupe, après le repas, en disant : cette coupe est la nouvelle alliance en mon sang versé pour vous. »

### *Prière de communion*

Nous prions : Père, au moment de nous approcher de cette table, nous nous souvenons de Jésus-Christ : il a habité parmi nous, il a donné sa vie pour nous. Nous nous réjouissons de sa résurrection qui nous donne l'assurance de sa présence auprès de nous, tous les jours et, en particulier, à cette table où il nous invite. Nous attendons le jour où ton règne sera établi sur l'univers tout entier.

Que nous puissions, par ton Esprit, communier au corps et au sang de ton Fils et qu'ainsi, unis à lui, nous portions la lumière, la paix et l'espérance. Amen

### *Invitation à la Cène*

Nous sommes tous et toutes invitées à cette table par Jésus-Christ. Il appelle chacun et chacune de nous à le rejoindre. Que celles et ceux qui reconnaissent en lui le Seigneur, et désirent partager son repas, forment un cercle autour de cette table.

## *Fraction et élévation*

« Le pain que nous partageons est communion au corps du Seigneur Jésus-Christ. La coupe de bénédiction pour laquelle nous rendons grâce est communion au sang du Seigneur Jésus-Christ. »

## *Communion*

### *Prière d'action de grâces*

Nous prions : Pour la simplicité de ce pain et de ce jus de raisin, béni sois-tu Dieu notre Père. Pour la simplicité de ta présence en Jésus-Christ, béni sois-tu. À nous qui avons la nourriture, donne faim et soif de justice, de paix et d'amour ; apprends-nous le partage et fais-nous préparer ta venue. Amen

Spontané :

### *Envoi et bénédiction*

Osons des mots nouveaux pour témoigner de notre foi, de notre confiance en Dieu.

Le Seigneur nous béni et nous garde, il nous donne en abondance sa grâce et sa paix, sa joie et son amour Amen.

Spontané :